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如果说王文霏是
中国桥牌女队的定海
神针，一定不为过。昨
晚，中国女队时隔 8
年后再夺威尼斯杯。
第一次夺杯时，王文
霏一度失声痛哭。昨
天再次夺冠的她显得
比较平静。本报记者
在她们夺冠的第一时
间，独家采访了中国
女队队长、世界桥牌
特级大师王文霏。
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! ! ! !记者!祝贺你!再夺威尼斯杯"

同第一次夺冠相比!平静许多了#

王文霏!! 年前第一次夺冠，
当时确实非常兴奋，因为我们实现
了中国几代桥牌人的梦想。今天再
次夺冠，是我们全队共同努力的结
果，也是中国桥牌所有人努力的结
果。实际上，中国女队目前的水平，
可以说是达到了世界冠军的高度。

记者!你觉得中国女队能否一

直保持在世界最高水平#

王文霏!中国女队通过几年的
努力已经完成新老交替，如果队伍
相对稳定的话，近几年会一直保持
较高的水准。

记者! 我观看了 !进 "之后的

所有比赛转播!有种感觉!无论是 #$"

决赛的荷兰队$半决赛的波兰队还

是决赛时的英国队! 对手们似乎都

有点惧怕你!在你这张桌上!对手似

乎从来掀不起大浪!为什么#

王文霏!哈哈，谢谢你观察如
此细致。我觉得，一方面可能名声
在外吧，毕竟我这么多年来一直排
名世界前列，另一方面我觉得是一
种气场吧，有种气势，那就是必胜

的信心。因为这种气势，你稳稳地
坐在那儿，也会吓死她们。因为一
直都在一起打牌，选手之间非常熟
悉。交过手，吃过亏，就会更谨慎
些。这些年来，当我坐在桌上，感觉
就是我说了算。牌桌上，是需要点
霸气的。

记者!从淘汰赛开始!你几乎

都没有怎么休息" #$"决赛!你缺

席了一节!被对手赢了回去"决赛

前! 你对我说争取 %节搞定英国

队!果然如愿" 比赛打完了!累坏

了吧#

王文霏!决赛第一节，我们 "#

比 $$，输了 %&点。所以，就根本不
可能再休息了，连着打。英国队比
较难缠，但我仍然相信我们的实
力，对手第 &节弃权也在意料之
中。两周连续作战，累得都不想说
话了。

记者!你的新搭档沈琦这次表

现相当不错! 决赛第三节第 #&副

牌!英国队止叫在 "黑心!你们每

人一声!直上小满贯 '黑心" 平时

训练时!会批评她吗#

王文霏! 我们搭档了快三年
了，她的进步非常快，尤其是这次
比赛非常稳定，这也是我非常欣慰
的。毕竟，她目前还需要上班，不是
全专业的。但是，她非常努力、勤
奋、好学。训练时，我还是比较严厉
的，有时说得她哭了。不过，没有训
练时的严厉，就不会有今天的成
绩。这副牌是有局方，在对手东家
阻击叫 $红心时，我是北家叫了 '

黑心，她直飞 &黑心。叫得出色，是
基于对我的信任，也是一种默契。

记者!下个月!你就要重回交

通大学读书了#

王文霏!从交大毕业后，就进
了国家队。第一次打威尼斯杯是
%(()年，*'年了，一生都在做这一
件事情。有时候，同专家交流，因为
对桥牌问题看法的角度不同，就很
难去沟通。我虽然打了这么多年桥
牌，但是，看法也有局限性。所以，
想去读些书，从不同角度看问题，
跳出是非，可能会更加客观些。我
觉得去读些 +,-.或听一下其它
课程，比如人工智能的，科普的，吸
收各种方面的知识，对一名牌手很
重要。 本报记者 李京红

! ! ! !体育竞技!是大学问" 博弈!从

来不是单纯的角力或肉搏"

看上去更真刀真枪的速度$力

量对决!其实也包含着科研的支持"

训练方法!医疗保障!尤其是运动员

对自身项目的解读与领悟能力!若

没有头脑!是无法脱颖而出的"

而在智力项目中! 看上去更多

是脑力比拼! 但其实盘内盘外的体

力$意志考验!同样影响胜负" 中国

女子桥牌! 从第一次获得世界冠军

到时隔 !年再夺威尼斯杯!这其中经

历了众多人员变化!不变的是争胜的

自强之心" 当我们终于拥有世界冠

军的绝对实力时! 保持自信心以及

临场发挥时的冷静头脑就变得尤为

关键了" 中国桥牌队王文霏和她的

队友们!从未停止自我充电!自我鞭

策!才可能不被淘汰!始终领先"

这是中国智慧的胜利" 智力上

的保障!意志上的锤打!技艺上的精

进!思想上的包容%%如此!才可能

打造一支具有新时代气质的中国体

育冠军之师" 无论在智力项目的赛

场上!还是竞技运动的角逐中!这都

是闪耀世界的立身之本"

! ! ! !华心怡

! ! ! !里昂晚上的风已经有点凉意了，不过，
夺得威尼斯杯的中国女队队员们在赛场里
昂会议中心感到了暖意，她们紧紧地相拥在
一起，能够时隔 !年后，再度夺冠，热泪早已
恣意横流。
平均年龄接近 /*岁，毫不夸张地说中国

女队是一支妈妈桥牌队。世界锦标赛为期两
周，时间太久，对女将们的体能是极大的考
验。最要命的是，大多数队员不习惯欧洲的
西餐。总教练胡基鸿、教练王晓静动足脑筋，
帮助队员们找到了中餐馆。而且，中餐馆老
板得知中国队的比赛时间拉得很长，根本没
有时间去餐馆吃饭，于是，他们将盒饭送到
中国队的驻地。给中国队的女将们解决了后
顾之忧。队员们开玩笑说，吃着中餐，所以牌
越打越好。
桥牌是项比失误少的比赛。但是，失误还

是难以避免。所以，常见有的搭档之间口角不
断，有时会争得面红耳赤。队长王文霏是很善

于搞好队内气氛的人。每天晚餐后，她和队员
们一起散步一个小时。中国队住的地方风景
优美，旁边有个好大的公园，绿树如荫，河水
清澈，还有野生动物。每天散步，队员们会买
冰激凌吃，平心静气地说些开心的事情。王文
霏还给大家规定，散步时，不讨论桥牌。每天
的散步，让她们得到了放松，而体能也得到了
锻炼。

王文霏在国家队的搭档已经换过 0人。
从王礼萍、张瑜、王宏利、刘逸倩，一直到今
天的沈琦。她对曾经的搭档都心怀感激，她
说，她们每个人都教会了我许多。作为她 *1

多年的好朋友，记者曾经这样问她：“你嫁给
了桥牌，是这样的吗？”她回答：“如果实在没
人嫁，嫁给桥牌也是蛮好的。桥牌是一种精

神寄托，我从中得到了许多，有痛苦，但乐趣
大于痛苦。”
沈琦，是位非常聪明的牌手。她在国企上

班，每次出来比赛，都是需要请假的。上汽桥
牌俱乐部每周训练两次，但是，大多数时间，
看不到她的出现。队员们告诉我，她还要打
卡上班。有一次，记者问她，不常来训练，比
赛还要请假吗？她说，对的。所以，她会非常
仔细地算好自己的假期。然后，合理地利用
假期。她说，单位的领导还是很关心自己的，
所以请假没有什么问题。她打牌的时间比别
人少，而且还要利用自己的休息时间。如今，
她成为世界冠军了，希望她以后不再为请假
而伤脑筋。

本报记者 李京红

! ! ! !本报讯 （记者 张建东 李京
红）第 *2届威尼斯杯世界桥牌团体
锦标赛在法国里昂落幕。经过 0节
!1 副牌争夺，中国女队以 *1& 比
314大胜英格兰队。时隔 !年，中国
女队再次捧起象征世界女子桥牌最
高荣誉的“威尼斯杯”。
威尼斯杯决赛分两天 &节共 (&

副牌的较量，中英大战 0节过后，由
于落后 ((分之多，无心恋战的英格
兰女队宣布第六节“弃权”，中国女
队提前一节夺冠。

这是中国女队第三次登上女子

桥牌团体世界冠军的宝座。在这之
前，中国女队 *11(年夺得第 %4届威
尼斯杯冠军、*1%1年夺得第 %5届世
界桥牌综合锦标赛女子团体冠军。

由王文霏、沈琦、卢燕、刘艳、王
南、黄艳组成的中国女队在本届威
尼斯杯大赛上发挥出色，优势明显。

英格兰女队是中国队的“苦
手”，曾三次战胜过中国女队，特别
是在 *11! 年北京首届世界智力运
动会决赛中，中国女队以 %分之差
负于英格兰队而屈居亚军。但在此
次中英决战中，中国女队在以 %4比

$$输了第一节后及时调整状态，从
第二节反超后，就没给英格兰队任
何反扑的机会。

中国女队也是继英国队和德国
队后，第三支两次夺得威尼斯杯冠军
的女子桥牌队。中国桥牌队总教练胡
基鸿在接受本报记者采访时表示，本
届威尼斯杯上，中国女队发挥出了很
高水准，心理素质过硬。桥牌是项比
谁失误更少的项目，女队 &名队员失
误很少，她们的稳定发挥让对手惧
怕。相信未来中国女队可以继续在桥
牌这项欧美人世袭领地称雄。

牌桌上是需要点霸气的
!!!独家专访中国桥牌女队队长王文霏

%&' 脑力 体力 实力

中国女队再捧威尼斯杯

中餐馆送来盒饭
散步时不谈桥牌
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